

柔道　剣道　空手　合氣道などの武道も、小さい頃から常に相手の動きを見つめ相手の心の動きまで無条件で察する鍛錬をします。これが殺気を敏感に感じるということです。手術でも同じような殺気を感じることがあり、ここはより慎重にしようとか、ここはこれ以上無理して突っ込まないほうがいいなどか経験的なインスピレーションが働くことがあります。これこそ、明察功過、災いを避ける極意なのかもしれません。

手術室の術者と熟練した器械だしのナースの器械のやり取りも同じです。術者が「あれ」といえばすぐに必要な道

れ違います。だからこそ、患者さん一人一人を察する心を一番大事に表現することが、3時間待ち3分診療の舌足らずな短い言葉であつても強く患者さんの心に響き我慢して頂けるのかもしれません。

らが幸福になる一番の近道だよ」と教わりました。

這樣は見ていきたい、と言葉のようすに、先祖の魂といつも一緒に悪いことをすれば絶対見られているという意識、すなわち日本人固有の倫理観をあわせ持っています。道の真ん中をしつかり歩くことを中尾道として修行したいと思つております。

今年のお正月は、施設にいる81歳の母親に会いに行きました。以前母親がまだ元気な乳母車を押して週に3回ほど

かたさで泣き、いざれま  
んに父のお墓参りに行つてお  
りました。その際に62歳で亡  
くなつた父に墓前で語りかけ  
るよう毎回お経を10分近く  
暗誦していました。被爆のた  
め、小学校も出ていない、漢  
字もかけない母親が何万回と  
なく暗誦して覚えたお経は果  
てしない修行の賜物でした。  
この世にいる限り修行だよと  
母親も言つているのかも知れ  
ません。「おかあちゃん元気  
か?」と尋ねるいつも「た  
つちゃん今どこにおるん?」  
と聞かれます。「日本だよ」  
といふと安心して、「わたし  
や、まだ元気じやけー心配せ  
んでええよ。まだあの世には  
行きとうないけえ」と言つて  
くれます。有難いことです。

かかさ(づ)毎宝寺といふお寺さ

レビ画面で見たり直に触れた  
りして驚愕していましたね。  
さらに、察する心を優先す

たしさや優しさという特徴であり、これらの国民性を東北大震災のときに外国人がテ

日本人の体に浸み込んでいる日本人の謙虚さや強さ、礼儀

法第十一條〔明察功過〕の  
ことで、いい事（功）も悪い  
こと（過）も明らかに察しな  
さま（明察）という意味があ

話したいと思します。

の優しさ」と。そこで、今回  
は私の恩師から教えていただ  
いた「察する力」についてお

がとう。中尾が気を使つてくれてありがとうございます。でも、全然気にしてはいませんよ。先生

自分との時間をとつてくれたことを知り、私にメールしてくれました。「先日は、あり

懐かしい話や現況での話で盛り上がりました。後日、恩師が、私が結婚式を途中退席し

ついでの空いた時間に松戸に遊びに来ていただきました。

その日は夕方に私の弟子の結婚式がありましたが、急患があるとの理由をつけて結婚式を途中退席し、その恩師と



# 私がみた坂の土の雲

心臟血管外科  
主任部長 中尾達也

2015年度の実績を報告致します。昨年1年間の総手術件数は543例でした。

このうち開心術（人工心肺症例、非人工心肺症例およびオフポンプ冠動脈バイパス手術）は299例、胸部大動ステントグラフト術22例で心臓胸部大血管手術総数は321例でした。その他、循環器内科との合同チームでTAVI(transcatheter aortic valve implantation: 経カテーテル大動脈弁治療)を40例の患者さんに施行しております。腹部大動脈瘤手術は84例施行しておりEVAR(ステントグ

その御尽力の賜物で今の結果  
があると感謝致しております。  
今後も、高度で安定した医療  
を提供し、心臓血管外科手術  
後のどんな問題に対しても  
安心して受診していただける  
施設たるべく努力を続けてま  
いります。今年も1年、ご指  
導どご支援のほど宜しくお願  
い致します。

さて、今年の10月に私が医  
師になつてからずっとお世話を  
になつた心臓外科医の恩師  
(今は広島にあるリハビリ病  
院の院長をされている)が、  
たまたま都内で行われる学会  
があるとのことで、来られた

は私の恩師から教えていただいた「察する力」についてお話ししたいと思います。

察する力は1400年前に聖徳太子が制定した十七条憲法、第十一条「明察功過」のことです。いい事(功)も悪いこと(過)も明らかに察しないといい(明察)という意味があります。この心は、先祖代々日本人の体に浸み込んでいる日本人の謙虚さや強さ、礼儀たしさや優しさという特徴であり、これらの国民性を東北大震災のときに外国人がテレビ画面で見たり直に触れたりして驚愕していましたね。

さらに、察する心を優先す

ご長寿番付	
高田ヒサコ様 99	山口 静子様 97
川上聴枝様 95	松井フミ子様 94
今木文子様 94	西田 真子様 94
高木江美子様 92	松田マサコ様 91
西井秀子様 91	竹川文江様 88
楚輪トヨミ様 89	市川志利様 86
外上鉄雄様 88	森正義様 84
宮尾幸子様 83	坂本 恵様 82
十下百合子様 82	西木時夫様 82
岡本 篤様 82	十尾和子様 81
庄下君江様 81	高田タカヨ様 80
吉木ケイコ様 79	坂口千恵子様 79
黒石房子様 78	高田 幸様 76